

Relatoría Audiencia pública 23 de enero de 2023

DIALOGO AMBIENTAL ARBOLETES ANTIOQUIA

FECHA: ENERO 27 DE 2023

LUGAR Y HORA:

Siendo las 9:40 am aproximadamente se da inicio a los diálogos ambientales en el municipio de Arboletes citados en el salón múltiple centro día del adulto mayor de dicho municipio

PARTICIPANTES:

- -Isabel Cristina Zuleta López, Senadora de la República y vicepresidenta de la comisión Quinta del senado
- Diana Estella Garrido Henao, Alcaldesa Municipal de Arboletes
- Juan Carlos Palacio, Diputado y presidente de la Asamblea de Departamental
- Vanessa Paredes Zúñiga, Directora general de CORPOURABÁ
- Jaime Enrique Gómez Zapata, Director del DAGRAN
- Santiago Manuel Martínez Mendoza, Coordinador de la comisión accidental volcán de lodo
- Juan David Blanco, Secretario de turismo de Antioquia
- Nadia Maryori Maya Lopera, Gerente de Servicios públicos de Antioquia



🐦 @IsaZuleta
📘 Isabel Cristina Zuleta López
📷 @IsaZuleta_
✉ isabel.zuleta@senado.gov.co

- David Andrés Muñoz Bermúdez, Ministerio de Industria, comercio y turismo
- Nicolás Rivillas Hincapié, Gerente de proyecto ACTIVA.
- -Danilo José Suárez Guerra, representación de líderes ambientales Arboletes

RELATORIA:

Dando inicio a la conversación da el saludo y Bienvenida la Senadora por el Pacto Histórico Isabel Cristina Zuleta donde agradece la participación de los líderes ambientales y demás comunidad asistente al igual que a la mesa invitada y que acudieron al llamado, dentro de su comentario habla de las luchas que ha dado en el Senado para mejorar el presupuesto ambiental de la nación, comenta sobre saneamiento básico y la lucha por el agua en donde todos los ciudadanos tengan agua potable en sus hogares, termina su intervención dando la palabra a la Alcaldesa Municipal, Diana Estella Garrido Henao.

La Alcaldesa Diana Garrido inicia agradeciendo la asistencia de los entes estatales que acompañan el diálogo y menciona por destacar proyectos en curso que son: Agua potable (en etapa 3), estudios de agua potable del Río San Juan, Alcantarillado del barrio San Lorenzo. Por mencionar la alcaldesa habla del estado activo y vigente que tiene la laguna de oxidación del municipio que se encuentra en área urbana y que luego de sedimentar deposita sus aguas al río volcán.

La senadora le da la palabra al diputado Juan Carlos Palacio presidente de la asamblea departamental quien agradece la asistencia y, menciona el diputado en el día anterior estuvo haciendo una visita al barrio Nueva Jerusalén del Municipio de Arboletes y que no consideraba justo que un asentamiento tan grande como ese barrio no tuviera disposición de aguas negras y residuales.

La senadora le da la palabra al exdiputado y coordinador de la comisión accidental volcán de lodo el señor Santiago Martínez, quien agradece la participación y habla sobre la conveniencia de que se inicien proyectos de alcantarillado, agua potable.



• @IsaZuleta
• Isabel Cristina Zuleta López
• @IsaZuleta_
• isabel.zuleta@senado.gov.co

La senadora le da la palabra al señor David Muñoz, representante del ministerio de Industria, comercio y turismo quien agradece la participación y pone a disposición su acompañamiento.

Luego de la ovación al señor Restrepo y antes de tomar la palabra el señor Gómez la senadora pide que le den la palabra a la señora Vanessa Paredes directora de CORPOURABÁ, la señora Vanessa hace su presentación y aclara la función de la Corporación de acuerdo a la ley 99 de 1993, de desarrollo sostenible, menciona que la jurisdicción empieza en nacimiento del río Atrato y para todo el Urabá, informa que la Corporación no tenía funciones marítimas hasta el 2011 que le dieron esa potestad mediante la ley 1450 de 2011 y propone hablar de todos los temas de vertimiento de aguas y que ella tiene la disponibilidad de aportar en ese tema.

La senadora Isabel Cristina Zuleta comenta

<<Vamos aclarando sobre los procesos antrópicos que es sobre lo que los humanos podemos intervenir porque hay otro que los humanos no podemos intervenir y hay un tercer modelo que es lo que estamos analizando a través de la crisis climática, no es que no sea nuestra responsabilidad sino que a través de lo local, voy a poner de ejemplo los eventos climáticos extremos que son los que solo tenemos en la cabeza, el avances en ese mar que se lleva en nuestra zona continental por lo que pasa en los glaciares son los eventos climáticos extremos a los que nuestras costas están especialmente vulnerables y sobre todo nuestro país lo que nos dicen "entonces Colombia no está generando gases efecto invernadero", es una verdad parcial, "por lo tanto entonces no debemos de dejar de sacar petróleo", eso es una discusión, lo que decimos es que efectivamente Colombia no crea grandes cantidades de gases de efecto invernadero pero Colombia sí es especialmente vulnerable y afectado por la crisis global sobre todo nuestras costas están en un alto riesgo, esa taza de avance que se va teniendo en la costa aquí tendríamos que planearlo así como necesitamos planear en torno a la naturaleza el petróleo, por ejemplo ¿para cuántos años alcanza? una discusión que se ha venido haciendo todo el país sobre las reservas del petróleo, estoy liderando



y presido la comisión accidental para la reforma a la política minera en el país y en nuestro recurso minero no tenemos la totalidad de conocimientos sobre cuánto tenemos ni siquiera tenemos avances reales de conocimiento de nuestras aguas subterráneas no alcanzamos el conocimiento de todas las aguas subterráneas del país, no alcanzamos el 30% del conocimiento al respecto para el país, es gravísimo porque si no sabemos qué agua tenemos, es otro de los temas que queríamos hablar pero no nos va a alcanzar concentrémonos en uno, si no sabemos qué agua subterránea tenemos no sabemos con certeza para cuántas personas nos alcanza el agua que tenemos, no sabemos qué presión se puede poner en este territorio para usar estas aguas ya que no podemos depender solo de las aguas lluvias, no sabemos cuál es la capacidad de carga de agua de este territorio o sea cuánto es la capacidad de habitantes que debe tener el municipio de Arboletes para la capacidad de agua que se tiene, hoy yo me quedo con la angustia de la capacidad de carga habitacional del municipio de Arboletes, alcaldesa no podemos ser irresponsables y decir aquí cabe mucha gente dependiendo de esas características tan especiales de este territorio, veo que son más de \$24.000.000.000 invertidos en estas obras que nos han dicho, de mitigación que mi pregunta de fondo es en el análisis de este avance no tenemos, ¿cuál es la proyección que se tiene para los habitantes?, ¿cuántos años nos quedan?, ¿cuál es la tasa de crecimiento para ese nivel de agua? hagamos proyecciones de largo plazo informemos con certeza a la gente porque la gente necesita saber la verdad, es decirle por más duro que sea, necesitamos políticos capaz de decir las cosas como son, las cosas difíciles, si se sigue en esta crisis planetaria, que no se sabemos en dónde vamos a parar, no tenemos la capacidad de impedir que aumenten los niveles del mar y la erosión costera afecte a Arboletes, podemos tener la capacidad de decir cómo hacer para que nuestros polos no sigan en esa situación. "Cuidado con la proyección, la gente merece saber el largo plazo". Lo que sucede con el planeta que están desapareciendo los glaciares y tristemente estamos viendo cómo están desapareciendo, hoy hay turista que pagan por ir a ver Solo lo que queda de los glaciares y nosotros somos los últimos en ver lo que está sucediendo en este planeta necesitamos que los gobiernos nos los digan lo que está sucediendo y si hay que cambiar el modelo turístico, pues lo hacemos, necesitamos que todos lo



tengan en la cabeza, necesitamos saber por más dura que sea la realidad, por más difícil que sea cuál es la verdad de lo que estamos haciendo para todos los procesos, es parte del gobierno del cambio, que prime la verdad, lo estamos haciendo en los procesos, ustedes acaban de ver el comunicado que sacó la oficina del alto comisionado para la paz para que se tuviese en cuenta la situación con los grupos armados ilegales en Antioquia que es distinta a otros departamentos, y se acaba de abrir un espacio con esa famosa oficina de envigado, hay que celebrarlo, por supuesto por más difícil que sea, por más difícil que sea, hay que abrir esos espacios con las AGC, con obstáculos y todo, hoy no solo de la fiscalía sino con el gobierno de la USA, difícil si, lo decimos aquí pueblos afectados por la violencia también, porque esto no es un asunto ajeno a ustedes, esto es un asunto que también tiene que ver con Arboletes, y por más duro que sea yo tengo la obligación y el compromiso y así lo ha dicho nuestro gobierno de vecino ante todo la verdad, antes eso no se sabía, difícil hablar con las AGC y entonces se interpone la Fiscalía, nosotros estamos dispuestos a dar la cara, necesitamos que se levanten las órdenes de captura para que esta gente se junte y nos digan cómo resolvemos este problema de violencia, nos van a seguir criticando por eso pero lo seguiremos haciendo, Porque necesitamos unirnos para que no se repita, la paz en Antioquia es un poco más compleja que en otros territorios pero estamos dispuestos a trabajar en eso, seguimos teniendo mesas en ese sentido y si desde aquí se están escuchando esos grupos al margen de la ley sepan que hay un equipo específico para trabajar esa Paz, esa Paz territorial, esa Paz real y concreta que en Urabá pasa por las manos de la AGC, el gobierno del cambio da la cara y sabemos que se necesitan y no vamos simplemente por las dificultades a decir no, no es posible, estamos dando la cara, no quería dejar pasar esta oportunidad ahora que estoy en arboletes e informarle a este grupo que todo compromiso para hablar con estos grupos que también generan daño ambiental y que también generan daño a nuestros ecosistemas, con la minería por ejemplo, a través de otras intervenciones con la tala por ejemplo y entonces que sanciones ambientales aplica las autoridades sobre un grupo armado, no tiene sentido!.



Procede a dar la palabra a la comunidad interviene primeramente señor Danilo José Suárez Guerra.

Danilo Suárez Guerra inicia su intervención dando agradecimiento a los líderes de las organizaciones ambientales presentes, a los líderes políticos, organizacionales y de interés al medio ambiente como también a los concejales presentes, agradecimiento a la senadora Isabel Cristina Zuleta, que además es vicepresidenta de la comisión quinta del senado que tiene en relación los asuntos de medio ambientes, asunto de mares, minería y CAR entre otras, por haberse interesado y aceptar nuestra invitación al municipio a dialogar por la problemática del medio ambiente, menciona que la problemática a tocar con la comunidad son:

La laguna de oxidación que se encuentra dentro del casco urbano y que realmente no tiene función total en el tema de las disposiciones fetales y que se está rebosando y las autoridades acuden a bajar su nivel depositando las aguas al Río Volcán sin solucionar nada.

El Río Volcán otro componente especial de nuestro municipio, río que atraviesa el municipio y que recibe en múltiples parte las aguas negras del municipio incluso la de la laguna de oxidación municipal, río que al final termina en las playas del municipio donde afecta directamente al turista y la imagen del sitio.

Luego el tema ambiental del cementerio municipal que ocupó su capacidad y que ya se hace necesario trasladarlo del casco urbano y no solo por su capacidad sino que este se encuentra dividido por una quebrada, cementerio que al final termina con sus lixiviados en dicha quebrada y luego a las orillas de las playas del municipio, la quebrada Pambelé y la quebrada Miramar en cuya desembocadura se encuentra a no más de 300 metros de la playa una EBAR (estación de Bombeo de Aguas Residuales) y la cual al final cuando su capacidad llega al máximo termina de igual manera depositando sus residuos en esta quebrada, hay personas que dicen haber encontrado huesos de humanos a orillas de la playa, traídos por esta quebrada.



La senadora da la palabra al señor Julio Enrique Cavadía, quien menciona que si se quiere tener un mejor avance turístico Arboletes tiene que solucionar la problemática del agua potable y de la disposición final de los residuos sólidos ya que Arboletes no tiene una planta de residuos sólidos, se debe pensar que estamos a puerta de los proyectos de que se vienen para Urabá y que se debe pensar en una cultura de puertos.

La senadora da la palabra a la profesora Marelis Arévalo quien inicia su intervención agradeciendo a la senadora por su interés en la problemática ambiental, menciona que Arboletes no solo tiene problema ambientales sino también de agua potable, que cuales son los proyectos que respaldan la idea de tomar el agua del Rio San Juan y que se habla de un proyecto en fase 3 que NO conocemos, que la fuente hídrica más grande que tenemos y que está cerca es la del Rio Sinú, la cual tiene su alcantarillado cerca al municipio, también menciona que la problemática ambiental más grande del municipio es el Rio Volcán, que pasa a orillas de la Institución Educativa José Manuel Restrepo, la cual tiene alrededor de 1.500 estudiantes y que en ocasiones se han visto obligados a parar sus procesos de formación debido a los olores que emanan de este rio perjudicando así el derecho a la educación.

En la quebrada Pambelé también hay un tubo de aguas residuales que cae directamente a la quebrada y también generan olores muy fuertes, pide a las entidades estatales que se pellizquen más y que busquemos solución al tema de las aguas negras.

Menciona también la problemática en los corregimientos ya que estos en época de invierno se inundan bastante, tema que no se ha tratado en este dialogo, ¿que estamos haciendo para mejorar el tema de alcantarillado de estos corregimientos?

¿Qué ha pasado con el tema del cementerio? Menciona que si los proyectos no generan ganancias económicas no les prestan mucha atención, que el traslado del cementerio urge.



No podemos hablar de turismo cuando no hay responsabilidad en lo ambiental.

La senadora da la palabra al señor Rafael Montes Rebolledo, quien inicia agradeciendo a la senadora por su atención, menciona que hace parte de la junta educativa de la institución educativa José Manuel Restrepo y que en época de verano se generan olores putrefactos que impiden el proceso continuo de las clases.

La senadora da la palabra al señor Bladimir Garrido quien agradece la asistencia de la senadora y de del equipo del Pacto Histórico, dice que para no hondar más sobre lo dicho pero que le daría miedo morir el municipio por el estado del cementerio, menciona sobre algunos estudios hechos por la universidad de Antioquia.

La senadora informa que las entidades presentes pueden tomar el micrófono e intervenir para dar respuestas o aclaraciones.

Interviene el señor Jorge Eliecer Silva Santamaría coordinador de zona por parte de AASSA del municipio de Arboletes quien inicia agradeciendo a la senadora por su invitación, menciona que la recuperación de la quebrada Pambelé y el traslado del cementerio ya tienen diseño que lo único que falta es la asignación del presupuesto para iniciar, también menciona que se han hecho trabajos a cerca del no vertimiento de las descargas de agua residuales al río Volcán.

Con la administración municipal se está realizando acciones de saneamiento ambiental en los corregimientos con el manejo de vertimiento individual de aguas residuales campesinas y culminando la planta de tratamiento de aguas residuales en el corregimiento la Candelaria del municipio de Arboletes, suscribimos un convenio con la alcaldía municipal para un manejo de aguas residuales proyectos las Barolas y se está pendiente sobre la asignación y manejo de obra.

Elmer Obregón interviene solicitando a la senadora que las CAR pasen a manos del ministerio del medio ambiente ya que de acuerdo con lo dicho por la directora a



pesar de todos los estudios que se han hecho no sé nada y hay mucha contaminación, así se acaba con la politiquería de estas entidades autónomas.

En la intervención de la senadora Isabel Cristina Zuleta menciona que Efectivamente no es frecuente que los senadores estén visitando o recorriendo los pueblos pero son estos los temas que frecuentemente se están discutiendo en el senado y en la comisión quinta del senado, nuestra viceministra del medio ambiente Sandra Vilardy es una persona que se ha dedicado al estudio del mar, nosotros el equipo y yo nos comprometemos con el equipo a hacer el informe de todas las intervenciones y me comprometo aquí con todos ustedes a realizar una visita y solicitar que los funcionarios hagan visitas técnicas sobre las problemáticas denunciadas en la Audiencia, las visitas se debe hacer con el personal técnico adecuado, nos queda el compromiso de CORPOURABÁ de la visita al cementerio para aclarar esta situación absolutamente irregular, eso no debe estar pasando, sobre todo si hay agua para el consumo humano y se debe detener inmediatamente, eso fue lo que entendí o no se aclaró por parte de la empresa, estaré pendiente del informe del estudio de físico químico al que se compromete CORPOURABA a cerca de las aguas del cementerio que caen al mar.

Senadora



🐦 @IsaZuleta
📘 Isabel Cristina Zuleta López
📷 @IsaZuleta_
✉ isabel.zuleta@senado.gov.co